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星 雨

耿银平

路更宽了、桥更多

了、城市更美了……在

享受着“大建设”成果

时，或许我们从没有刻

意想起过那些整日与

钢筋混凝土为伍的农民工兄弟。但是我

们却知道，那一双双长满老茧的手对于

一个城市的发展意味着什么。就要过年

了，我们能做些什么让农民工兄弟开开

心心地暂别这座城市？近日，《市场星

报》联合合肥市城乡建委等十家单位，共

同推出“温暖回家路·关爱农民工系列活

动”，并将于今日正式启动。这种“爱心

春运”值得大大称道！（昨日本报3版）

虽然买票难、上车难、春运难等在短

期内仍然无法得到改善，因为中国人均

铁路拥有量只有一根香烟那么长，硬件

和运力非常有限。但我们可以在现有的

条件下，通过自身作为，多一些力所能及

的个人努力、慈善爱心，给春运带来尽可

能多的精神温暖、情感温暖，为那些出门

在外的乘客送上一份家庭温暖、发自内

心的关心，让他们得到更多精神安慰、人

际信任以及守望相助的人格感染。多一

些包容心态，多一些平和情绪，多一些宽

宏大量的谅解。

得到了这种精神提升，就算是“春运

难”仍然充满艰辛，乘客的旅途幸福指数

以及春运疲劳感，就会化解很多。说白

了，“爱心春运”所发挥的正是一种精神

抚慰功能，一种美好的精神添加剂。

人人都希望“春运难”马上解决，可

是，心里再急，心情可以理解，中国铁路

运输的步伐却需要一步一个脚印去发

展，失衡的产业结构造成的人员大量流

动却需要循序渐进的解决，而不可能一

蹴而就，毕竟，“罗马不是一天建成的”

嘛。所以，每个人都成为“爱心大使”、

“平和心态”，多为春运难做一点力所能

及的贡献，也是一种实实在在的帮助和

帮扶。这也正是我非常赞赏“爱心春运”

的原因所在。

遗憾的是，在焦虑已经成为国人普

遍情绪的今天，在“有钱人焦虑没钱人也

焦虑”的心理亚健康不断泛化的今天，对

于“春运难”，已经很少有人愿意用心平

气和、不急不缓的心态来认识了。更多

人则是满腹牢骚，充满抱怨，甚至是剑拔

弩张，满脸愤怒。负面情绪是很容易传

染的，其结果，不但无助于春运难的解

决，也让自己在整个春运途中“看啥都不

顺眼”。这种情绪何尝没有偏激因素存

在呢？

努力通过自我，给社会和“春运难”

奉献更多正面和积极能量，说“爱心春

运”就是“情绪平和剂”，就是春运助推

剂，也是非常恰当的。多一些实事求是

的理解和大爱，多一些包容和助推，“春

运难”就能在这种“众人拾柴火焰高”的

力量中和谐推进、逐渐解决。

多放大“爱心春运”的良性效应

那些“天价”让我们“审丑”疲劳了吗？

非常道
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“情人连环陷阱”
引发的冷思考

宜 人

老报人说L lao bao ren shuo

去年 12 月，湖南省农业厅原厅长程

海波受贿 1961 万元，被判死缓。他的贪

腐情节比一篇虚构的小说还令人称奇叫

绝。上世纪 90 年代末，程海波任常德市

市长，认识了某公司董事长易某。这位董

事长打听到程市长贪财又好色，旋即设计

出一套计谋。他让自己的小情人汪某主

动出击，市长大人很快上钩。在程升任常

德市委书记后不久，接到一个陌生电话，

对方称自己是汪某的舅舅，说汪某的爹妈

死得早，是他把汪某拉扯大的。如今外甥

女怀了孩子，说这个孩子是程的，问程如

何处理？惊恐不安的程市长马上拿出50

万元了断此事。易某见得手如此容易，又

使出一计：让一位年轻女子冒充汪某打电

话给程，说准备出国投靠亲戚，需要一大

笔钱。程以为只要汪一远走高飞，即可万

事大吉，乖乖给她汇去150万元。未曾安

稳多久，程又接到那位“舅舅”的短信：

“我已患重病，请你拿 85 万元钱来，否则

……”此时程已就任省农业厅厅长。厅长

大人深知这个“否则”后面的分量，老老实

实地拿出 85 万。再后来，程的案件被告

发，被判刑。（1月9日《中国剪报》）

事情说完了，笔者不由生出两点疑

问：其一，贪官的钱财为何来得如此容

易？就在前几天，笔者在一篇文章中说到

山西焦煤集团白培中，单是被劫匪匆匆地

光顾了一下，便掠去近5000万钱财；程海

波几年间受贿 1961 万；山西富商丁书苗

结识刘志军，两年敛财40亿，更是刷新了

贪腐纪录。这些白花花的银子为什么如

此容易流进他们的腰包？至少反映有些

地方和部门在钱财物管理方面存在很多

漏洞；而那些大权在握的官员又因为监督

缺失便为所欲为。其二，官员财产申报制

度在实施过程中，为什么雷声大雨点小，

收效甚微？官员财产申报制度被称为终

极反腐利器，老百姓对这项制度一直充满

期待。部分地区也出台了官员财产报告

制度。但是离反腐倡廉的要求仍有较大

差距。落实这一制度难以奏效，是不是从

一个侧面反映，有的官员自身屁股不干

净，一旦较真恐会引火烧身？如果官员财

产申报制度真正建立起来，官员住房、投

资、配偶子女从业等个人事项由内部申报

走向外部公开，从小范围公开向大范围公

开推进，官员及家庭成员财产信息暴露在

公众视野之下，舆论监督力量被充分调动

起来，这将有利于制衡官员贪污腐败行

为，有效提高政府的社会公信力。

（作者为省老新闻工作者协会常务理事）

2010年，深圳市住宅租赁管理服

务中心将国有物业变为自有物业，用

公共收入给员工发天价工资被曝

光。近日，国家审计署披露的审计报

告显示，媒体曝光的“天价工资”数额

属实。（昨日本报11版）

天价吊灯、天价 U 盘、天价笔记

本电脑、天价内存刚刚风消云散，“天

价工资”又粉墨登场。吃的是天价，

用的是天价，住的是天价，穿的也是

天价。让公众纳闷的是，这年头的天

价怎么越来越多？天价这个词长期

出现在重磅新闻之中，我们普通人是否产

生“审丑”疲劳了呢？答案是非但没有，相

反却表现出百分之一百二的兴趣。

不可否认的是中国经济总量排到了世

界第二，蛋糕做大了。蛋糕做大之后就是

如何分蛋糕了。类似新闻中深圳市住宅租

赁管理服务中心这样的事业单位分到的蛋

糕数量不可小觑。有资料显示事业单位支

出占财政收入八成。蛋糕分到八成，由此，

天价就符合逻辑了。

事业单位是计划经济的产物，对事业

单位这样不符合市场经济的体制进行改革

也不是没有进行。尽管中央政府有决心要

动手术，但在推进过程中，阻力重重，动作

缓慢。

一个天价可能不是大问题，但天价肆

无忌惮之下，让人看到事业单位不改革的

弊端，否则那只能是在挑战公众的忍耐力。

其实，众口铄金、积毁销骨，天价虽然

不时出来蹦跶，但不合法的还是不合法，公

众的围观还是具有一定的作用的。笔者以

为，既然有改革的主张，就要坚定不移、一

步一步走下去，只有彻底从体制上解决问

题，才能从根本上减少乃至杜绝这种所谓

的“天价”的出现。

钱兆成/文 陶小莫/图

“问题食品的源头在农产品上。”

——杭州娃哈哈集团董事长宗庆

后接受媒体采访时表示，近些年不少所

谓的“食品安全问题”都是有人故意炮

制出来的，但一些媒体却利用消费者的

心理大做文章。这番话被媒体称为企

业在推卸责任。

“铁路系统很多问题就在于不找最

好的，只找自己人，肥水不流外人田。”

——据报道，两家上市公司——太

极股份和网宿科技参与了购票系统建

设，太极股份因此获得1600多万元的

营业收入，网宿科技从该项目获得的合

同金额则达数千万元之巨。但两家公

司均于1月9日声称，12306购票网站

出现问题，与他们负责的项目无关。再

往下深挖，就牵扯出12306网站系统设

计招标的往事：当年申报方案的仅有中

国铁道科学研究院电子计算技术研究

所和易程科技股份有限公司，最终，被

业内公认为实力雄厚并拿出成熟方案

的易程科技未能中选，承建合同交给了

铁道部下属单位、业内并不知名的铁科

院电子所。雅虎中国原总经理谢文对

作了如上此评价。


